



Conseil économique et social

Distr. générale
6 décembre 2012
Français
Original : anglais

Commission de la condition de la femme

Cinquante-septième session

4-15 mars 2013

Suite donnée à la quatrième Conférence mondiale sur les femmes et à la session extraordinaire de l'Assemblée générale intitulée « Les femmes en l'an 2000 : égalité entre les sexes, développement et paix pour le XXI^e siècle » : réalisation des objectifs stratégiques et mesures à prendre dans les domaines critiques et nouvelles mesures et initiatives

Déclaration présentée par Center for Practice-Oriented Feminist Science, organisation non gouvernementale dotée du statut consultatif auprès du Conseil économique et social

Le Secrétaire général a reçu la déclaration suivante qui est publiée conformément aux paragraphes 36 et 37 de la résolution 1996/31 du Conseil économique et social.



Déclaration

Des décennies durant, la communauté internationale s'est employée à rechercher des stratégies capables de réduire durablement ou de mettre fin à la violence exercée contre les femmes et les filles et de contribuer ainsi à l'égalité entre les sexes. Aussi, pensons-nous devoir attirer l'attention de la Commission sur une stratégie dont l'efficacité en la matière n'est plus à démontrer : L'approche axée sur les valeurs

L'approche axée sur les valeurs a été imaginée par Muthgard Hinkelmann-Toewe, Directrice du Center for Practice-Oriented Feminist Science à l'Université des Sciences appliquées de Fulda, en Allemagne. Il s'agit donc d'une stratégie étayée scientifiquement. Propriété intellectuelle du Centre, cette approche est juridiquement protégée.

Dans une récente étude intitulée « La dynamique du changement social : vers l'abandon de l'excision/mutilation génitale féminine dans cinq pays africains », le Centre de recherche Innocenti du Fonds des Nations Unies pour l'enfance (UNICEF), situé à Florence (Italie) a expliqué ce qui faisait toute la force de cette stratégie.

Parmi les nombreux types d'interventions et d'approches mises en œuvre, l'étude a retenu le projet Fulda-Mosocho, dans le Sud-Ouest du Kenya, qui a considérablement modifié les attitudes à l'égard des violences commises contre les femmes et a abouti à l'abandon collectif de l'excision et des mutilations génitales féminines dans la zone d'intervention. Une importante dynamique de changement s'est installée dans la population concernée par le projet. « L'approche axée sur les valeurs joue un rôle crucial dans le revirement social et peut être adaptée à d'autres régions et pays. »

Elle contribue non seulement à l'abandon, dans un délai très court de trois ans et demi, des pratiques traditionnelles préjudiciables que constituent les mutilations génitales féminines, mais peut aussi permettre la réalisation « de plus vastes objectifs consistant à réduire les inégalités de genre et les actes de violence commis contre les filles et les femmes ».

L'approche axée sur les valeurs peut faire évoluer les rapports de force sociaux complexes qui forment le terreau propice aux inégalités hommes-femmes et à la violence exercée contre les femmes et les filles. Cela signifie que cette approche est capable d'inciter les hommes à modifier leurs comportements, leurs sentiments et leur mode de pensée.

Le chef de la région de Mosocho, au Kenya, a déclaré : « Vous avez apporté la paix dans nos familles! ».

Tout ceci ne se fait pas de but en blanc. Pour susciter des changements sociaux durables en la matière, l'approche axée sur les valeurs s'appuie sur des spécialistes des questions d'égalité des sexes, qui reçoivent une formation particulière pour ce type de tâche. Ladite approche permet ainsi de modifier des rapports de force sociaux complexes en coopération étroite avec les personnes concernées.

L'approche axée sur les valeurs est une bonne réponse à la violence exercée contre les femmes et les filles, notamment en termes de prévention primaire. Ce type d'approche permet :

- De mettre en œuvre progressivement les droits fondamentaux des femmes et des filles et
- D'améliorer la situation économique des familles et des communautés.

Il s'agit donc d'une approche non seulement pédagogique, mais aussi économique.

Les propos rapportés ci-après illustrent l'évolution des mentalités lorsque les hommes se mettent à respecter les femmes:

« Nous avons compris combien le corps féminin était précieux et merveilleux, tel qu'il a été créé. Mosochi est devenu un lieu où les filles sourient parce qu'elles y sont en sécurité; les femmes sourient parce qu'elles se sentent socialement reconnues par les garçons et les hommes; les garçons et les hommes sourient parce qu'ils savent que les filles et les femmes sont appréciées au sein de la communauté Kisii ... »

Pour conclure, nous demandons aux responsables de la Commission :

- De communiquer l'étude de l'UNICEF précitée à tous les responsables chargés de l'élaboration des politiques et des programmes;
- De faire connaître l'approche axée sur les valeurs à ces mêmes responsables;
- De faire pression sur les groupes de travail des donateurs et auprès des donateurs eux-mêmes pour que des fonds soient dégagés au profit de stratégies telles que l'approche axée sur les valeurs, qui font progresser l'égalité entre les sexes et contribuent à éliminer et empêcher de facto toutes les formes de violence exercées contre les femmes et les filles;
- De faire pression sur les groupes de travail des donateurs et auprès des donateurs eux-mêmes pour obtenir une modification des critères de financement afin qu'un plus grand nombre de spécialistes en matière d'égalité des sexes puissent être formés et nommés.